
arturo Martinez, secretario generat del Comando
Nacional de Ttabajadores :

"La Central Unitaria va a nacer
ahi, peleando por la democracia"

entrevista por Fernando Echeverria

^ r turo Mart inez inic i6 su vida laboral  en 1964, en el  sector del  plâst ico. En 1966 pas6 a trabajar en la
fI industria grâfic-a, llegando a ser presidente de Ia Confederaciôn Nacional de Tfabajadores 

-Grâficos

(CoNAGRA) en 1980. Desde este cargo contribuyô a crear eI Comando Nacional de Trabajidores lcxr;, del
que es actualmente secretar io general .  Social ista,  detenido y procesado en var ias ocasioies por encabezar
orotestas y huelgas en defensa de los intereses de tos trabajadores, Arturo Martfnez, a los 45 afros, se esfuerza
hoy por forjar la Central Unitaria de Trabajadores 1cur1, instrumento decisivo para su defensa permanente
en la lucha por la democracia y el  cambio social .

Fue en medio de su febr i l  act iv idad organizat iva y de educacidn sindical  por er igir  una ent idad capaz de
pon€rse de pie y hacer frente a las centrales patronales, como la Sociedad Aô fomento Fabril lsororiy o Ia
sociedad Nacional de agricul tura (sNA), que respondi6 a esta entrevista.

- Arturo, ien qué estâ el proceso de constituciûn de la Central
U ni t aia dc Trab aj odo r e s ?

Primero, ya tenemos acuerdo en términos del reglamento
por el cual participarian los delegados en el congreso consti-
tuyente. El reglamento habla de tres o cuatro cosas que fienen
importancia. Unaprimera es quedefinepara qué es el congreso
constituyente: es para aprobar una declaracidn de principios de
la Central, una plataforma de lucha, el estatuto y elegir.las
autoridades de laCenral. El reglameno es también paradecidir
cdmo participan los trabajadores en la Central. Es decir,
primero se acuerda que no es el Comando Nacional de Tra-
bajadores el que se transforma pn Central, sino que son las
confederaciones y las federaciones que hoy dia esti{n ligadas al
Comando las que van a convocar y se autoconvocan para el
congreso constituyente.

- iQuiénes participan en el )ongreso?
Van a participar las confederaciones, las federaciones, las

asociaciones y los sindicaos nacionales, de acuerdo a una tabla
de delegados conforme a la cantidad de afiliados que tenga cada
uno.

- Entonces, no participan todos los sindicatos dcl pats...
Participan todos los sindicatos del pafs en la medida que

estén reunidos en una organizacidn de segwdo grado, ya sea
sindicato nacional, federacidn, confederacidn, asociacidn. pero
un sindicato como tal, directamente, no puede venir; salvo que
ese sindicato no tenga una rama de actividad o una confede-
racidn o afiliacidn de sector. Ningrûn sindicato que pueda estar
afiliado a una organizacidn de segundo grado puede venir por
sf mismo al congreso constiûryente: sdlo aquellos que no tengan
rama ni sector de la poduccidn a que estar afiliados. pueden
venir también los sindicatos inûerempresas que tengan carâcær
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regional, que no estén afiliados a una confederaciôn o federa-
ci6n y que cuenten con un nûmero no inferior a fiescientos
mbajadores..Esos son los sindicaos que pueden venir en
cuanto tales.

- iCuûndo se lnrta el congreso?
El congreso constituyente se harâ a fines de la primera

quincena de agosto. En este momento estamos conformando la
comisidn organizadora, la que va a hacer la convocatoria. Cua-
renta y cinco dias antes -a lo menos- del congreso, todas las
confederaciones y todas las organizaciones que concuren, que
estân convocadas, deberian acreûtar su vigencia y su nûmero
de afiliados, con un certificado que entrega la Direccidn del
Tlabajo. Es la rinica forma que tenemos como para saber que
legalmenæ existen y el nrimero de sus afiliados. No obstante,
este certificado la Direccidn del Trabajo loentrega con vigencia
al 31 de diciembre; por tanto, hay muchas organizaciones que
han afiliado nuevos sindicatos de esta fecha hasta acâ. En este
caso, la confederacidn que se sienta perjudicada en el nûmero
de afiliados, porque no le aparecen los que ha aliliado riltima-
mente, puede mostrar a la comisiôn organizadora los certifica-
dos de los sindicatos afiliados recientemente, con su nûmero de
rabajadores y se le sumarân.

- i Cuântos trabaj adore s esperan que e stén repre se ntados en el
c on greso constituy ente ?

Tal cual estr{ siendo recibida la idea de la Central, nosotos
creemos que vamos a llegar a un minimo de 290 mil raba-
jadores y a un mâximo de 310 mil trabajadores. Esas son, mâs
o menos, læ cifras que nosoEos barajamos.

- Podrta fucirse quc es uno aeural pequcfia...
Es pequefla en tanto el nrimero de trabajadaes sindicali-



zados en elpais tarnbién es bajc y, ademâs, porque hay muchos
sindicatos pequefios que hoy dia est6n muy enccrrados en sf
mismos y no estân afiliados a una confederacidn, a una fede-
raci6n. También porque existen *rganizaciones de rabajadores
que estiln ligadas a otr*s organisrnos y que podriran estar en la
Cenral. Pero aûn asf, este nûmero claramente estrrfa represen-
tando casi el\A%o de los traba_iadores sindicalizados en el pais.

- Se habla de aproximaclamente 40{i mil tabajadores organi-
zados en sindicatos j ustedes espernn reunir enlre 290 y 310
mil...

No creo que sean 4Cû rnil: creo que no hay mâs de 380 mil
trabajadores organizados en el pafs. Esto no se puede rnedil por
la cantidad de sindicatos. La cantidad de sindicatos es grande
ya, pero hay que yer que el nmaflo del sindicao ha bajado
bastante y creo que no hay esa cantidad de trabajadores organi-
zados. Es muy baja la cantidad de rabajadores oganizados;
serfa bueno, en algûn momènlo, saber la cantidad real. En el
Comando Nacional de Trabajadores se agrupan, en este mo-
mento, dirfa que mâs del 8A% de las organizaciones presentes
en el pais. Sin embargo, el nûmero de trabajadores no alcanza
la cifra de sindicalizados que algunos s€ctores dan. O sea, no
hay esa cantidad"

- Siendo cierto que lwy un rulmero pequefio de trabajdores
organizados sindicalmente, 1qué esfuerzo pa.ralelo a la cons-
tiucidn de la Central estd haciendo el Comanfu pua incorporar
ntâs tabajafures qI movimienta sindical?

Bueno, el Comandoen sf no estâhaciendo comoestmcûra
un esfuerzo. Lo que ocure es que, cuando el Comando planæa
la ideade la Cental" lasconfederaciones y las federacionos,por
el hecho de tener una mejor representaciôn en la Central, se
lanzan a la campaffa de sindicalizaci6n. Hoy dia, casi toda la
genæ anda tratândo de formar sindicaos y crear confedera-
ciones; o sea, el Comando ha hecho un aporte a la campafla de

sindicalizaciôn con solamente lanzarlaidea de que va a haber
Central, porque todas las confederaciones y federaciones estân
tratando de crecer y, en los sectores donde no habia organiza-
ciôn de se4undc grado, se estân constituyendo federaciones.
Entonces, el Comando claramente no estâ haciendo en la pÉc-
tica el trabajo de sindicatzacidn, pero al haber impulsado esta
idea lanzô a todoel mundoa formar sindicatos y, en estos meses,
desde enero para acâ, estamos presenciando un crecimiento real
en términos de la cantidad de rabajadores sindicalizados.

- Volviendo a:trds. Junto al Comando ha subsistido ota
organizaciûn: la Central Democrdtica dc Trabajadores (cDT).
;Cuôl va a ser su participaciôn en el congreso constinryente?

Ninguna. La cDT fue convocadaparaparticiparen laorga-
nnæ,i6n de la Central Unitaria de Trabajadores. Han respon-
dido con un documento bastrnte amplio, en donde ponen prime-
ro todas las cuestiones ideolôgicas y no los problemas realès que
tienen los trabajadores, para manifestâr después que no tienen
voluntad de participar en la Central. No obstante, hemos reci-
bido informacidn de algunas organizaciones ligadas a la cot
que tendrian mucha disposicidn de parricipar activament€ e
incluso denfio de la comisidn organizadora de la Central. Me
refiero, por ejemplo, a la Confederacion Nacional Campesina,
que estuvo ligada a la cor y ahora justamente se ha desafiliado
por el deseo de estar junlo a otros trabajadores en la Central. La
Confederaciôn de Trabajadores Electrometahirgicos
(coNFRENTEMA), por ejemplg, también ya a tener una defini-
cidn concreta a favor de la Central. En el caso de los plâsticos,
por ejemplo, es claramente la direcciôn de la Confederacidn del
Plâstico -ligada a la cnr- la que no tiene voluntad de partici-
par en la Central, pero ya tomaron la iniciativa algunos sindica-
tos de la misma confederaciôn y formaron una federaciôn para
participar en la Cennal. Enûonces; es claro, la cnr no tenia
voluntad unitaria pero algunas organizaciones que estaban ahf,
de las pocas que estaban, han mostrado voluntad unitaria- Creo



que va a ocurrir un fendmeno: la cpr se va a achicar bastante,
porque sus organizaciones van a venir a aumentar el nÉmero de
trabajadores en la Central Uniaria.

- En Ia medida qtc la cor no participa en el congreso consti-
tuyente, iustedes sienten que se cwnple el objetivo de crear una
C e nt r al efe c tiv ûne nte mi tar ia?

El problema de la unidad no es una cuestidn de estar todos
juntos. A nosotros nos une esta Cenral Unitaria porque quere-
mos estar unidos en base a objetivos concretos. Nos une la idea
de fortalecer el sindicaûo de base, que la Central haga un aporte
real a los sindicatos en su desarollo y en su lucha permanente
por mejorar las condiciones de vida de los rabajadores. O sea,
que la Central busque cambiar la legislacidn que nos afecta hoy
dia, que busque rescatâr la democracia para el pafs, porque en
democracia los rabajadces podemos tener mejores condi-
ciones para luchar por nuestros derechos. Que busque ensan-
char esa democracia, para que los trabajadores y sus familias
puedan satisfacer sus necesidades br{sicas. Que busque ir con
los cambios econdmicos, polfticos, estructurales que necesita el
pais para seruna sociedad mâsjusta y mâs humana. Todo aquel
que esté de acuerdo con esos objetivos podrâ venir a unirse a la
Central. Esto es lo que nos une: podemos pensar diferente en
cosas distinras, pero siempre cuando estemos unidos en esas
cuestiones bâsicas. Creo que lagente que se queda en lacDT, en
verdad puede estar de acuerdo en parte de lo que estamos
planteando; pero en lo concreto, en rescatar la democracia y
ensancharla, hacer una sociedad mâs justa y miis humana para
este pafs, creo que ahf ellos no estarian de acuerdo y por eso no
quieren estar.

l.o que nos planteamos no es una central ûnica, sino una
central unitrria y la unidad se hace con base en principios
concretos y no en ideologias. I.o que estâ dificultando que ellos ,
vengan son los principios que tiene la Cenual. No sepuede decir
que un sector quedd fuera; sepuededecirque algunos dirigentes
sindicales y algunos ex dirigentes sindicales no quisieron venir,
acercarse a los rabajadores que se organizan en torno a la Cen-
ral Unitaria. Pero no le quita ni le pone en cantidad de traba-
jadores. Creo que es mejor el aporte que pueden hacer quedân-
dose fuera que metiéndose denEo, porque claramente si hubie-
ran venido ya estarian discutiendo un puesto en la directiva de
la Cenral.

- Pero, entonces iwitaria? ;Por qué witaria?
Unitaria, porque nos unimos en torno a principios y a

objetivos concretos; y le repito, no es tinica, es unitaria, porque
estamos unidos en ttrno a las cuestiones de interés comûn.

-.Iiutamente se lw acusado at Co^araîac tratar de revivir la
Central Unica de Trabajadores (cw).'

Esta acusacidn de revivir la cur la usan todos aquellos que
en realidad no les gusariia que hubiera Ceneal. Nosotros no
estamos reviviendo la Cl.l"f, estamos creando una nueva organi-
zæiôn, que recoja los legados histdricos de la Federaciôn
Obrera de Chile Goch), de la Federaciôn de Trabajadores de
Chile 6rcrry y de la cut, pero muy capazde entender y recG
nocer los errores que se cometieron en el pasado para no volver
a repetirlos, que sea capin de adapAr la organizacidn nacional
de los rabajadores al momento polftico, social y econdmico que
vive el pafs hoy Cia;y d fuuro del pafs. No se trata de revivir
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lacur. Esta es una nueva organizacidn que se proyecta al futuro
y entonces no æeptamos que se nos diga que estamos revivien-
do la cur; eso no es verdad: eslamos recogiendo los legados
histôricos de la cur y eso si es cierto.

- 2Cuôles fiuron los errores en el pasado y c6mo se podrfun
evitar lny dta?

Creoque uno de los grandes errores de la cures que le faltd
el rasgo permanent€ de auûonomia. En algrin momento la cur
pudo ser un mayor aporte al movimiento politico de transforma-
ciones que venia viviendo el pafs, si hubiera tenido autonomia
y no se hubiese comprometido directamente con el proceso.
Creo que con autonomfa habriamos rabajado mucho mejor,
ensanchando la base social &l cambio. Pero la cur fue pasando
progresivamente de ser una organizacidn de trabajadoies a &r
bâsicamenæ funcional a los objetivos pollticos de los partidos.
No de un partido determinado: de los partidos. Cada partido
quiso aprovechar la cur para un objetivo. No sdlo uno u otro:
todos. Entonces, creo que le faltd autonomfa frente al gobiemo,
le falt6 autonomia frenæ a los panidos. Para nosoEos, hay que
ser mucho mâs sindicalista que miembro y miliranæ de un par-
rido y eso es lo que defendemos: es necesario entender que la
organizacidn que v:rmos a constituir es una organizacidn que
fundamenhlmente se constituye para los rabajadores y por los
trabajadores.

- Pero ustedy prdcticamente todos los dirigentes fulComando
son militantes de partido; icômo se vs a salvagrurdar en
adelante la autonomta, crnndo cafu uno milita en w partido?

Si,efecûvamente, nosotros somos lamayoria militanæs de
partido; y eso e3 bueno, porque ése es un derecho que tenemos.
A veces se nos quiere excluir, como en la actual ley de partidos
politicos; y ponemos de ciudadanos de segunda clase. Nosotos
no aceptamos que se nos niegue el derecho de ser militanæs de
un partido. Pero cuando somos dirigenæs sindicales, primero
estâ el sindicato. A mi los trabajadores no me preguntan de qué
partido soy para elegirme. Me preguntan qué queremos hacer,
me ven actuar, eligen al que les parece rnejor. Ningrin rabajador
vota por corrientes polfticas. Nosotos, entonces, somos mili-
tantes de los partidos, pero hemos sido elegidos por los traba-
jadores y nos debemos primero a los trabajadores. Porlo menos
en mi concepcidn, yo soy primero militante del movimiento
sindical y después soy militante de un partido. Incluso cuando
mi partido no coincide con los intereses de los rabajadores, yo
coincido con los intereses de los trabajadores.

- De acucrdo como declaraci6n fu pincipios o fuclaraciôn de
intenciones. Pero si el dfa de martana su partida estuviese en el
gobienw y dictara poUrtcos que desde el puao de vista de los
trabajdores parecieran contrarias y el partido orfuta a todos
sus militanes dectnrse a esas polîticas, ;c6mo se resuclve el
problema?

Asumo mi postura como trabajador. Si el partido y su
gobierno no eslân respondiendo a los verdaderos intereses de
los trabajadores, yo primero soy Eabajador y me pongo al laô
de los trabajadores. Pero también el partido va a tener posi-
ciones favorables a los rabajadores, en cuanto los rabajadores
seamos parte del partido e impulsemos nuestra propuesûa al
interior del partido. Entonces, primero soy dirigenæ sindical,
represontante de los trabajadores; desprÉs soy miliranæ y



cuando el pdido a m{ me ptdiaa dar una orden, aunque eso no
se usa en los partidos, por lo manos en mi partido, renuncio a esa
cden, porque primero veo si apunta o no a los inæ,resos de los
que yo represento.

- Volvienb a la Central: otra & las crtticas es qru se estâ
creanfu cono r.n trantpoltn para el Putiù Comwista (pq. Se
la dicho en n âs dc algwa ocasiôn.

Creo que esa es otra critica de aquellos que no se tienen
confianza. En el movimieno sindical existen los parùdos,
porque en el movimiento sindical existen distintas coûientes,
como también hay muchos fabajadores que no tienen ningunâ
definicidn. Primero hay que necionocer eso y luego hay que
reconocer que elrc existe dento del movimiento sindical y que
va a t€ner presenci4 qrærâmoslo o no. Y pienso que cuando uno
tiene confianza en su politica, cuando se siente capaz de plan-
tear alt€,rnativas y hacerlo, no tiene pol qué aislarse, estanô
solamenûe con quienes lo aplauden. Hay que ir a la confronta-
ci6n de ideas. Yo no le tengo miedo a confrontar mis ideas con
cualquier partido, con cualquier militante de partido alguno. Ni
con los comunistas, ni con los democratacristianos ni con nin-
guno, porque tengo confiana y é que mi proposiciôn tiene
validez: Ahora, pienso qrc cuando uno se retira del campo
sindical por no juntarse con el tc, justamenæ estâ favoreciendo
la polftica comunista, al dejarlæ el terreno del movimiento
sindical. Nosotros,los socielistas, en esûos Éltimos afios hemos
estado creciendo en el movimienO sindical, justamente porque
hemos estado ahf donde los trabajadores tienen prçblemas y
&rde estân todos los partidos planæando y lrrchando junto con
ellos. Hemos dado testimonio de consecuencia al lado de los
trabajadores y los fabajadores no tienen entoncæ solamente
una alûernativa, tienen también la opcidn de ser socialistas.

- Pongdnonos en la situacidn qu el dta dc mafiara el rc gam
la Ce ntr al y reproduc e e I mi smo tipo & c o nduc ci6 n ael pasado,
1qué pasa con el movimiento sittdical, EÉ pasa con laCentral
Urtwia?

Si en algrin momento el pc gana la Cenral, significa que ha
tenido una mejor polftica que todos nosotros, primera cosa; y si
la gand es porque los rabajadores votaron por ellos y Oios
nosotros tenemos que aceptar ese hecho, æ,eqladenoa. y
yo no me voy a retirar de esa central, aunque la gane el pc: voy
a seguir luchando. Pero seguir luchando significa rectificar
errores. Entonces, no meprecpupa lo qræ sediga, me preoçupa
lo que hagopara gue eso no seacierto; y en este momento estoy
trabajando para que nuestra representacidn como socialistas sà
buena. y paque la Cenral sea hecha desde los trabajadores.

S i mafiana el pc saca una mayoria, que la saque, pero eso va
aserproducûo del fracaso inclusode los que no quieren juntane
eo1 el pc y que habrfan regalado la Central. Yo estoy en esa
actind de diqpuar polftica, ideoldgica y sindicatmente el
movimiento populat chilern, porque no se lo podernos regalar
auno uotropantido deterrninado,aunqueseautoproclame !ar-
tidode laclaseobrera" yprretendaarrogarselas ideas de izquier-
da. Ser izquiadisA significa ærnrpolfticas corrcreta.s, especfn-
cas para el morrimienûo sindical, y esas @fticas concretas
izquierdisas no pueden ser siempre funcionales a la polftica de
un partido det€rninado. Hay ofas alterrrativas de-izquierda,
hay otras cosas que se pueden hæer. Aqui hay que diar ese
complejo de que, cuando rsted noestâ de acuerdo con lapotitica

del Fc, enûonoes no es de izquierda, no es revolucionario y es
antirrevolucionario. Eso es mentira, el revolucionario es aluel
que conduce lo mejor posible al movimiento sindical a sus
éxitos, a sus vicorias y en este pafs, por muchos ailos, al movi-
mieno sindical no lo han conducido ala vicoria, mâs bienala
derrota. Y cuando hemos tenido la vicoriacerca, se hacome-
tido el error de poner la inænciôn y los interues de partido por
sobre el movimiento sindical y hemos conocido entonces la
derroa.

- Volvanns a Ia constituciân fu la Central. ;Qué corcecuencia
pwde tencr el que se convoqre a sa constituciôn enunafecla
qw probablemente esté préxima al plebiscito? lNo cree qrc
distrae la atenciôn fu los trafujadores, de la dirigencia sindical ,
frenu uru tarea polttica de pinur or&n?

Habria que explicar eso de una manera distinta. Es cierto
que en est€ pals va a haber, querémoslo o no, plebiscito. yo
quiero elecciones libres, pero voy a tener que ir al plebiscio. Si
nos ubicamosen el pomenfo politico que vive el pais, tenemos
qug tÊner claro qræ rccesitarnos una mejrx estructura para
enfrentarlo. El ct*lr es una organizacidn de hecho qrie no obliga
a nadie, que no tiene estrucnra muy definida y que mâs bien ès
un acuerdo polftico-sindical de tener esaestruchra. Hay que dar
un pso importanæ y constituir una organizacidn sindical capaz
justamente de enfrentar ese momenO polftico que se nos vÈne
qciml. Si no logramos hacer la Cennal antes del plebiscito y
si nos imponen el fraude, es decir se nos imporc el sf, clara-
ment€ no tendrlamos opcidn para hacer la Central, porque el
gobierno de dicadura del general Pinochet sc institucbna-
lizaria hasta 1997 y en ese momento, entonces, puede reprimir
cualquier iniciativa de organizar el movimiento sindical que no
esté dentro de Su marco legal. Serâ muy dificil hæer una central
de rabajadores fuera del marco legal que nos impongan si se
consolidael frau& y se declara ganadorel sf. Si porel contrario,
gana el no, o grcconoce el fiunfo del rn, tdala gente se va
a meter en las elecciones de un aflo después, las elecciones
presidenciales, y nadie va a estar prcocupaô de la Cenral. Si
pasa lo que uno cree que va a pasar, que se va a declarar ganador
9l s/ y el no, este pais se va a meter en un momento polftico
baslante complicado. Y los trabajadores necesitarnos una es-
tucUra mejor para enfrentar esos momentos, para enfrentar el
plebiscito o para enfrentar lqs elæcionec que.vierrcn deqpnés y
para-exigir que el nuevo gobiemo que viene después crimpÈ,
por lo menos, cgr lo que hemos venido pidiendo a través del
pliego que hemos entregado hace algunos anos, qqe tiene 2l
gglgs: pnlorre,s se justifica hæer la Cenral hoy, no después
del plebiscito. Después del plebiscito va a ser muy diffcil hàcer
Central y si el movimieno sindical no hace Cenral anûe.s del
plebiscio va a seguir anarquizado, dividido, desarticulado y no
va a jugar ningûn rol ni en el flebiscio ni después del plebiscio.

- Esnndo dc acwrdo con eEe argunanlo, entonces ic6mo
compatibiliza el movimicnn sindical loy dta, por nn lado,
organimr wu centraly, pr otro lado, trafujar paralaefectiva
denota de Pinoclut?

Ia compatibilidad es la misma que hemos venido sos-
teniendo desde hace algunos afios respeco a la reorganizacidn
del movimieno sindical y la movilizacidn socid. CuanOo Oeci-
dimos hacer la Central en abril de I 986, en la pimera confcen-
ciadel Cmrurdo, dijimos qrælaCenral nosignincaUasacarnos
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de la movilizæidn social y hemos venido haciendo moviliza-
ci6n social. Muchas veces hemos quedado solos en la moviliza-
ci6n social; pero hernos sido cqmecuentes con ese camirn
diseflado y hanos también yenido trabajando en la Cental. Hoy
dia la constiurcidn de la Cenral no puede sacamos de los
objetivos que tenernos.Iamovilizacidn y laltrcha hoy dirapara
que los trabajadaes se inscriban en læ regisros electmales,
para que los rabajadores vayan a votar pr el rc y seamos
capæes en algûn momento de salir a expresar nuestra defensa
del rc. O seâ, estarnos rabajando pc la Cenral y estamos tra-
bajando por las elecciones libres; estamos ûabajando en la
inscripcidn de los rabajadues en los regisros electorales y
esamos trabajando por el no. Muchas veces se cree que cuando
se hablade laCental estamosabandonando todo lootro. No, es-
amos hæiendo todo junto. La Cenual tiene que næermovili-
zândooe porrecuperar la dernocracia y los estâ haciendo denro
del camino que so ha propuesto mayoritariamenæ el pafs.

- Si gana Pinoclar, entonces ;qué pasa?
I-o que decfamos es que el camino de constitucidn de la

Central pasa hoy dfa por la movilizæidn, por el camino de las
elecciones libres, qrc significa ganaraPinocheten elplebiscio,
que el momeno politico que estamos viviendo exige ir a inscri-
birse en los regisros elecorales y todo esto no es incompatible.
La Cenral va a næer ahf, peleando por la democracia. Va a
næer exigiendo rcspuesa a los problemas graves que tienen los
rabajadores y va a nacer compometida con el proceso de
cambios que va a terrcr obligadamente que emprender el pais. Es
todo un conjunto de cosas el que hace necesaria la Central. No
serla necesaria si no queremos recuperar nuestros derechos. No
serfa necesaria si no queremosjugar un rol en el proceso que va
a vivir esæ pals en democracia"

- Ttl &ctæ "peleatfu por recuryrur la dcmocracia" ; pero lwy
quicncs relacionan la democracia con hæIgas, de sorden, caoE...

Bueno, la huelga, el desorden y el caos, creo que eso es
refospectivamente mirar al pais para afâs en vez de a fuhro.
O sea, creo qre aquf hay que ser muy claro. Los rabajadces
hemos hecho huelgas cuanfu no se nos responde a nuesFos
derechos. Aquf en estepafs ha habifu desorden crundo se repri-
me a quienes buscan respuesta a sus derechos. Y caos ha habido
cuando los empresarios han logra& esconder las mercaderiias
para que el pueblo no t€nga que comer. Porque no me vengan
a decir qrp es consecuencia sdlo del præeso de cambio que
estaba viviendo el pafs en el gobiemo popular el problema del
caos, en que habfu colas y todo eso. Eso es una maniobra, burda
pero muy eficaz, del empresariado chileno, que preferia quemar
las mercaderfas y bajar la pro.ducciôn y pagar a los rabajadores
para qæ no produjeran con el fin de que aquf en esæ pafs hubiera
caos, hubieradesàbastecimiento. Entoncés, no nos pueden car-
garanosoûoseso. Aquf los quetienenquedarcuentade la sihra-
ci6n del pafs no son los rabajadores, no es el pueblo. Los que
tienen que dar cuenta de la siuæidn del pais son aquellos que
cr€aron la condiciones pra que hubiera caos, aquellos que se la
jugaron por el golpe y aquellos qæ han sometido al pueblo a
sange y fuego duranûe todos estos afios.

- Pero ustedes, en m^ fu algtht docrnæto como Comando
NaciorcI dc Trabajdores lan planteado , incluso en el perttorio
dc bs 21 pwtos,la rccesiùd de un salario mtnhno ,w.y por
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encima del que hay lwy en dta, devoluciûn dc empresas priva-
tizadas al sector plblico, enfîn, wt conjuûo fu medidas que
podrfanproducir trastornos en Ia econonta rcciorul.

Si la economia nacional no es capaz de dar respuestâ a un
salario mi'nimo que le alcance a la gente para vivir, en verdad la
economia nacional no seriia economia El pais tiern que respon-
derle a sus habitanæs por lo msnæ en sus necesidades bâsicas.
Tenemos que hablar de un salario minifno que de al uabajador
la posibilidad de alimenûar a su familia y con once mil pesos no
la alimena. Tampoco aqui se fata de presionar por grandes co-
sas. Nosotros hemos dicho que tenemos aspiraciones minimas
y esas aspiraciones minimas no estamos dispuestos a transadas.
Ni con este gobierno, ni con el gobiemo que venga. Los partidos
politicos que logren llegara gobernar tienen que lenerclaro que
a los trabajadores deben responderle por las necesidades m(ni-
mas y bâsicas que hemos planteado. No estamos pidiendo todo
al tiro, pero tienen que ûener una preocupacidn por los que mâs
han sufrido en estos âflos.

Y con respec&o alas empresas del Estado, nosotros esamos
planæandoclaramente que no puede haber venta de empresas
del Estado sin que hubieraun Parlamento que decidiera vender
esas empresas del Estado. Este gobierno no tiene autoridâd
mcal para vender las empresas del Estado. No le ha pregunado
a nadie. Eso es expropiaciôn. Eso realmente es expropiæiôn,
expropian a los chilenos el parimonio næional. Cuando ellos
hablan de expropiacidn, hablan de laempresaprivada peroaquf
los accionistas, los capitalistas, estân expropiando al pais y este
gobierno se prestâ parâ expropiar al pafs. Nosotros decimos que
esta cuestidn tiene que resolverse, porque tdos estos negocia-
dos que se han hecho en estos tiempos tienen qræ tenerclaridad
y nosotros cre€mos que hay.empresas que no pueden pasar a
poder de la empresa privada porqræ el pais necesita controlar,
necesita que su economia bâsica sea controlada por el Estado.
Cdavezque un servicio como la elecricidad, como el agua,
pasa a poder de la empresa privada, tiene alzas y es el pueblo el
que sufre las consecuencias de esa alza. Se puede argumentar
mala dminisraciôn, todo lo que quieran, pero lo cierto es que
inmediatamente que la emprasa privada se hace cargo de la
empresa de servicios en este pals, las consecuencias son graves
para el pueblo. Estamos pues oponiéndonos al raspaso de las
empresas del Estado a los accionistas privados chilenos y
extranjeros. Pensamos que cualquier decisidn como éstas debe
tomarse por el Parlamento y por el pueblo mayoritariamente.
Ningin gobierno, por mucha fuerza que t€nga en les armas,
puede expropiar al pafs lo que es su patrimonio.

- Pero aqu{ entramos en un problema concreto. Ustedcs lun
dicln qu como trabojafures no transardn dcreclws bdsicos y,
por lo tanto, si el gobicrrc no cumple, tendrût qw condronarse
ya sea con éste como con otro. A su yez, probablemene los
empresarbs tottpoco estén disprcstos a transar lo quc lun garu-
do enestos afros, como es, por ejemplo,la conquista fu un con-
jmto de empresas qu eran del Estado y qÆ hoy dh son pro-
piedad privada. Entonces, nos van os a encontrar en ww situa-
ci6n dc democracia con bs sectores, uno de los trabajadores y ,
por otro lado,los empresarios;y probablemente esto genere wut
situacidn dc irwstabilidad en el proceso fumocrârtco.

Todo lo mal habido por los empresarios, qw tengan claro
que nosotros vamos a tatarde rccuperado. Los procesos poco
claros, poco limpios en el raspaso de las empresas, van a tener



que serrevisados y no nos vengan a decifa nosotros que vamos
aponer en peligro la democræia, pcque rnsotros creemos que
la democracia significa derechos. No sacamos nada con tener
un gôierno constitrrional elegido porel pueblo si este gobier-
no constitucional no es capaz de resolver el problema del
empleo, no es c,apaz de tener un salario digrn pæa los tra-
bajadoru y no es capaz de defender el parimonio de todos los
chilenos. Para nosotros la dernocræia es eso, la posibilidad de
ejercer nuestros derechos; y estamos muy claros en que, si no
hay volunad en el nuevo gobierno pc lo menos de discutir
esûos temas, conjuntarnentÊ con la legislacidn laboral y la cræs-
ti6n previsional, varnos a tener diferencias como movimiento
sindical con el nuevo gobierno. Hay que tener voluntad de
resolver estos problemas. Los trabajadues hemos sido poster-
gados y el seclr empre.sarial ha ganado plqtâ; son privilegia-
dos, pem no pueden seguir ganando tanta plata a costillas del
hambre de esæ prcblo. Y no estamos hablando de expropia-
ci6n: qræremos claridad, queremos Eansparencia, quêremos
r€spuestas a nuestros problemas. Y asi como hemos luchado
gontra esta dictadura, vamos a luchar en cualquier gobiemo
democrâtico. lQue por esta razdn puede venir ofa dictadura?
Esaes laamenazaquevamos arecibir. PeronosoFos, en verdad,
no tenemos vacilaciones al respecûo: mientræ no se responda a
nugsûos derechos, vamos a seguir impulsando la lucha.

- En definitiw, si suporcmos un mtco dcmotârtco, si tiunfa
el rc y es posible inicio un proceso de transiciôn, pudles son
las piruipales dcrrrorrdas qtu va a plantear el movimierxo
ùrdical a ese gobierto dc tansici6n?

Hay cuatro cosas muy importantos para nocotros. Primero,
queremos ver desde el punto de visa de los rabajadores, cuâl
va a ser la propuesta econdmica para que este pafs le de empleo
a los miles de compafleros que rp lo tienen y que estân ûaba-
jando en programas de emergencia. Queremos respuesta al pro-
blema del salario. Queremos saber si hay volunad para refor-
mar la legislæidn actuâl en ténninos de la negociacidn colec-
tiva Y queremos ver si hay voluntad para revisar la cuestidn de
laprevisidn social. Estas son cuestiones intransables para rnso-
tros, porque a través de todos estos aflos hemos pagado un
tremendo costo con gente desempleada, con bajos salarios, con
una legislacidn que no permiæ que los nabajadoras que tienen
salarios alcancen conquistas, con una previsidn social que le ha
cargado todo el costo a bs trabajadores. Entonces, éstâs son las
cuestiones fundamentales mds urgentes.

- Pero sobre estos Wntos no es necesario esperar qtu volvantos
a la dcmocracia para saber b qtc se piensa... icrrdl es la res-
ptcstadc los partidos luy dîafrente a estos planteantienns de
bsnabajùres?

Muchos partidos no han tenido resppsta, no se pronuncian
y los otros hablu de tenras generales. Nosotros quiséramos una
rpspucsta eçecilicade los partidos hoy dir que posblan a ser
gobierno o cælicidn de gobierno con rcspecto a nuesûo memo-
rando que hemos pasado rlltimamenæ. En pocos meses mâs el
pais tiae qræ confirmar qræ el seflor pinochet termina como
gobemante. Y asumg debe asumir, otno gobierno y ese om
gobierno estarâ compæso pr partidos politcos, qrcrâmoslo
o ns. CuâI ruls, cuâl mcnos, va a esBr sentado en la mesa de
discusidn y quisiéramos que nos respondieran con rcspecto a lo
que hanos settalado: un salario mfnimo &26.2û pesos; un

reajuste del 100% del rpc del aflo pasado, de 1987, el26%; txr
bono de locomocidn y el alza de la asignacidn familiar.
Quisiéramos que nos respondieran sobre eso, p€ro no nos han.
respondido. Entonces, si no hay claridad sobre eso, nosoEos en
realidad, después de esta dictadura, vamos a tener que seguir
impulsando Ia lucha, porque no sabemos cuâl es la voluntadde
los panidos. Nos gustarfia que nos respondieran ahora los par-
tidos. Serla muy bueno y clarificaria muchas cosas y a lo mejor
ahorrariamos un tremendo costo peleando conm esta dictadura
si supiéramos que hay volunfad de los partidos en cuanûo lle-
guen alpoderde hacersecargo al menos de este memorando de
aspiraciones minimas.

- iCômo explicas el hecho que lusta el d{a de lwy los partidos
no se lwnprorunciado claratnentefrente aestos puntos concre-
tos dc los trabajadores? iFaka de volwtad. polttica, no saben
qué van a lwcer ctuttfu sean gobicrrc?

Creo que,hay un problema mayor, porque parec€ que se
quisiera dar un certificado de buena conducta por parte de los
partidos mlis a los empresarios y a las rrea Que a los trabaja-
dores. A los empresarios se les dice que no les van a tocar su
propiedad privada, se los trata con guante blanco y se les pro-
meten muchas cosas para el futuro. En el fondo, se estâ fatândo
de decirles que sus intereses no van a ser tocados. Hay mucha
miâs preocupacidn por darle explicaciones a los emprasarios de
lo que va a ser el futuro del pais que a los nabajadores, que
hemos sido los que hemos pagado el costo de estos af,os. Creo
que los partidos deben preocuparse de dar respuesta hoy dira a
los rabajadores y no a los empresarios ni a las rr.u. A eso
atribuyo la falta de respuesa. 4Quieren dar certificado de bræna
conducta para allâ? Sepan que en democracia los trabajadores
tenemos algo que decir, tenemos votos, somos capaces de movi-
lizarnos de mucha mejor manera y tienen que ireocuparse mâs
del sector mayoritario, mucho mâs de los sectores que sufren y
han sufrido las consecuencias de esta situacidn; y no estar preo-
cupados de darles certi{icados a los que tienen y menæ a los
ricos y a los empresarios.

- Enlaprensa lwaparecido quz laCentral se vaallanarcw,la
misma sigla de la Central Unica. Te reitero una pregwtta: ino
e s la mkma cuT la qrc e stdn lorrnando , incluso con el mismo
nombre?

Esa es una casualidad: Ie pusimos Cennal Uniraria y resultd
la misma sigla. La ct/T era laCenral Unica de Trabajadores y
ahoa se va a llamar Cenral Uniaria & Trabajadores y nos da
lamisma sigla. Es un problema, porqrc aquf en esæpafs se lla-
man centrales y somos rabajadores, asf es que salid la misma
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sigla. Lo que importa es que no se trata de reeditar la antigua
cur, porque surge de una manena distina. Surge hoy en mo-
mentos de dictadura, tiene en su seno sectores de trabajadores
que en el pasado no estuvieron, su constitucidn tiene un rasgo
de autonomfa e independencia del movimieno sindical mwho
mayor y no tiene influencia alguna de sectores que quieran
maniobrardentro dela Central. Entonces es unacentral distinta,
a pesar & que tiene la misma sigla" Ni siquiera en la elaboraciôn
de los estatutos y la declaracidn de principios nadie ha llegado
con los que tuvo la antigua cur a ponerlos en la mesa No hemos
siquiera hablado nunca de reediar la vieja Cfir. Estamos cons-
cientes que es un proceso distinto, que son condiciones distin-
tas, la cenEal se proyecta para jugar un rol en la sociedad de
manera distinta a.lo que hizo antes la cur. No va a jugar el
mismo rol protagdnico &nro de lo panidario: va a buscar darle
a los rabajadores presencia, espacio. Para los trabajadores va a
tener tanta importancia ser dirigenæ de la Central como ser se-
nadm de laRepûblica, porque los rabajadues van a tenerpeso
en esta sociedad en el fuûro. Quiéranlo o no,los nabajadoes
hemos mostrado en estos casi 15 aflos de dictadura que hemos
sido los mâs consecræntôs con la democracia, los que mâs
hemos defendido y hemos luchado por la democracia y siendo
asf la Cenral va a tener un peso especff,rco propio y va a ser
también diferente a lo que fue la antigua cur. Porque la vieja
cur æniia una politica distinta, en términos que el pe.so de los
rabajadoes estaba en cunto era representada en el Parlamento
por los dipuados o senadores de tal o cual partido.

- Nofalta quien laya dicho que la Cenral que van a constituir
se debc a presiorws de organizaciones indicales extranjeras...

No es verdad. No hay presiones de ninguna de las organi-
zaciones sindicalæ exranjeras. Si bien es cierto que el movi-
mieno sindical chileno estâ ligado a læ distintas corrientes que
hay en el mundo y harecibido la solidaridad, el respaldopolftico
deestas centrales, el movimieno sindical chileno no obedece a
mandato alguno. I-a Central nace por una recesidad de los
trabajadoes en el pafs y desconozco que haya algrûn tipo de
presidn y ahi también se da un rasgo de autonomia. En este
momento, la Cenral ni siquiera estâ pensando ni va a discutir
siquiera su afiliacidn a alguna cenEal internacional. No es un
momento Fra discutir este tema. La Central va a surgir preocu-
pada& los problemas que tenemos acâpara larecuperacidn de
la democracia y el tema del alineamiento.inærnacional es un
tema que, mienras dure la dicradura, el movimiento sindical no
puede darse el lujo de ni siquiera tocarlo, ni siquiera discutirlo.
Sabemos que en el interior de nuestro movimiento sindical exis-
æn diferentes corrienæs y que ûocarese lema significadivisiôn.
No podemos drrnos el lujo de dividir nuesto movimiento
sindical. Es un tema que complica y que no estamos dispuestos
a poner en el debaæ del congreso.

- lEs cierto que las aworidadcs dc la Central ya estartan
rcmbrafus?

No pueden estar nombradas en cuanlo no ha habido con-
greso, ni siquiera se conoce quiénes serân todos los presenæs y
las artcidades serânelegidasporvoto socrelo. Entonces, no se
le puede leer la mehæ a la gente que va a ir a votar. Ni siquiera
sabemos todavia quiénes van a ser los delegados de las federa-
ciones y confederaciones. Eso es falso, absoluamenæ falso.

- Sin embargo, conversanfu con algulns diigetes indicales
de base, hn rrunifesndo la preocupa.c6n o cierto sentimiento
que la Central serb para qrc se legitimaran los actuales dirigen-
tes ful Comando; es &cir, para qre los dirigentes del Comando
sigan como dirigentes sindicales y qrc na labr{a una posibili-
dad real de incorporaciôn fu otra gente.

Todos pueden posûlar a ser dirigentes de la Central, cual-
quierdirigenæque tengalaposibilidaddeveniralCongreso. De
los 900 delegados que van a venir, los 900 pueden postular a ser
dirigentes de la Central. Ahora, si los dirigentes actuales del
Comando sacan mayuia como para ser dirigenûes de la Central ,
seria porque se les ha reconocido su entega, su sacrificio en
todos estos afios y porque se los reconocieron los delegados; en-
tonces, no se puede ser tan suspicaz. Aqui va a haber un prmeso
limpio, democrâtico de eleccidn de las autoridades de la Central
y eso, si da como resultado que algunos dirigenæs del Comando
puedan ser elegidos, seria como un reconocimiento a su entrega
y su sacrificio. Pero cualquier compaflero que ænga inærés en
poslular a la direcciôn de la Central, puede postular; primero, a
venir como &legado al congreso constituyente y, luego, pre-
sentrarse como candidato, porque va a haber una lista de candi-
datos a la cual todos ændrân opci6n. Aqul se va a votar por mu-
chos candidatos para elegir. Entonces, no se puede ser tân sus-
picaz, ni funcional a cierta gente que no quiere la Cænral. Aquf
no faltan los compafieros que quieren ser mâs papistas que el
Papa y ven en todo esto algma Eampa; pero lo cierto es que va
a haber un proceso limpio de constinrcidn de la Cenral.

- Pero el nlmero de dirtgenes qæ se elige serh el misnto dc
dirigenes actuales que tiene el cttt.

Bueno, en el reglamento se planæa que sean 45 dirigenæs
nacionales y 15 suplentes. Y en estos momentos hay 32 en el
clrr. No sé si los 32 van a posElar, pero lo cierto es que va a
haber mucha mâs genæ que va a postular. Creo que va a haber
mâs de cien o a lo meju 200 candidatos. Entorrces de esos 200
candidaos la genæ puede elegir. Si algûn compaf,ero piensa
que van a salir elegidos los 32 que hay ahora en el Comando,
igual tene posibilidade,s de pos$lar si es que desea ser elegido.
Postule. Muchos compafieros de la actual directva nacional
también pueden perder; si se piensa que hay dirigentes malos,
deshonestos, que son esto o lo.otro, o que hay.qæ cambiarlos,
entonces no hay que votâr por ellos no mâs...0D

OPCION PREFERENTE POR LOS RICOS

". . . existe la idea de 'aplicar impuestos y sacarles plata, como decfa, a los mâs ricos. Los ricos son los que prcduc€n
plata y a ellos hay que tratarlos bien para que den mâs plata'. "

Augusto Pinocheu El Mercuria, Santiago de Chile,26 de mayo de 1988


